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промышленность

История взлета
Полтора века назад в городе Куле-

баки Нижегородской области зара-
ботали первые домны, сталелитей-
ное и вальцетокарное производства 
для прокатки мелких и крупных сор-
тов железа и стали. В те годы пред-
приятие было одним из ведущих по-
ставщиков сортового и листового 
железа для нужд железнодорожно-
го и морского министерств России. 
 Созданный в 1877 году на заводе 
первый в России бандажепрокатный 
цех изготавливал бандажи для паро-
возов и вагонов железнодорожной 
линии всей страны. К началу 20 века 
на предприятии был сформирован 
полный производственный цикл.

Важную роль нижегородское 
предприятие играло в годы Вели-
кой Отечественной войны. Броне-
лист, танковые башни, катки для гу-
сениц, лазовых и смотровых люков 
поступали на танковые заводы стра-
ны. Специалисты Кулебакского ме-
таллургического завода в ограни-
ченные сроки разработали техноло-
гию изготовления «балки носа» для 
танков Т-34, значительно повысив-
шую боеспособность этой легендар-
ной машины.

После перехода на мирные рель-
сы в середине 50-х годов прошло-
го столетия на Кулебакском метал-
лургическом заводе начали налажи-
вать производство колец для пер-
вых отечественных реактивных дви-

гателей. Именно тогда на предприя-
тии были использованы принципи-
ально новые авиационные материа-
лы. Введенные технологии на много 
лет опередили западные предприя-
тия по производству колец. 

В середине 1980-х годов завод 
обладал самым современным на тот 
момент в мировой практике произ-
водством для экономичного изготов-
ления колец роторных и тяжело на-
груженных статорных деталей. Бла-
годаря этому Кулебакский металлур-
гический завод окончательно занял 
лидирующие позиции в производст-
ве колец для гражданской авиации.

Период с 1990-х годов до начала 
2000-х был экономически непро-
стым для предприятия: всплеск ин-
фляции, снижение инвестиций, на-
растание внешнего долга, кризис не-
платежей — эти и многие другие не-
гативные явления, связанные с пе-
реходом экономики страны от пла-
новой к рыночной, отразилось на де-
ятельности завода. Преодолеть по-
следствия экономического спада 
удалось в 2005 году со сменой ме-
неджмента. Именно тогда завод по-
лучил мощный толчок к развитию. 
Новой управленческой команде уда-
лось разработать эффективную стра-
тегию развития. Результатами реали-
зации новой программы стало то, что 
за прошедшие 10 лет руководство 
завода полностью обновило произ-
водственную площадку.

Новые горизонты
Модернизация «Русполимета» 

стартовала в 2006 году, когда на 
предприятии еще существовало 
мартеновское производство ста-
ли и отсутствовало такое направ-
ление, как спецэлектрометаллур-
гия. С тех пор компания вложила в 
развитие более 6,5 млрд руб., а вы-
ручка с 2009 года по 2015-й выро-
сла с 3,6 млрд руб. до 8,5 млрд руб. 
 «Русполимет» продолжает осва-
ивать новые виды производства, 
расширять и укреплять сотрудни-
чество с партнерами.

Так, в 2011 году предприятие за-
пустило новый сталелитейный ком-
плекс мощностью 60 тыс. т ме-
талла в год, в который вложило 
1,5  млрд руб. Завод получил замкну-
тый цикл — от переработки метал-
лолома до изготовления кольцевых 
заготовок. Произведенный металл 
используется как для собственного 
производства, так и для продажи в 
виде слитков.

Затем в течение нескольких лет 
поэтапную модернизацию прошли 
все производственные цехи пред-
приятия, в которых было установ-

лено современное оборудование 
крупнейших международных стан-
костроительных компаний. 

В мае 2016 года в эксплуатацию 
был запущен ковочный пресс ита-
льянского производителя Danieli 
усилием 3,5 тыс. т. Это оборудование 
позволяет предприятию выпускать 
слитки диаметром до 1,2 тыс. мм и 
массой до 12 т.  «Русполимет» стал 
первым предприятием в России, ра-
ботающим по этому направлению.

Кроме того, около 1 млрд руб. 
вложено в строительство ново-
го кузнечно-прессового участка, 
включающего в себя пресс и рель-
совый манипулятор, шесть терми-
ческих газовых печей и шесть на-
гревательных. Модернизация по-
зволит заводу расширить номен-
клатуру выпускаемой продукции, 
делать поковки и кольца больших 
размеров, увеличить скорость 
производства, повысить качест-
во изделий.

Последнее особенно актуально, 
если учесть, что сегодня заказчика-
ми «Русполимета» выступают круп-
нейшие компании России и мира, та-
кие как «Росатом» и «Объединенная 

двигателестроительная корпора-
ция» (в Приволжском федеральном 
округе это нижегородское ОКБМ им. 
Африкантова, Пермский моторный 
завод и уфимское АО УМПО), Pratt & 
Whitney и Honeywell.

Председатель совета директо-
ров ОАО «Русполимет» Виктор Кло-
чай напоминает, что основной объ-
ем капитальных вложений в мо-
дернизацию предприятия пришел-
ся на разгар мирового экономиче-
ского кризиса 2008 года и «закан-
чивается во время текущего кри-
зиса, разгоревшегося уже внутри 
страны». «К сожалению, обстоя-
тельства сложились не самым луч-
шим образом, но мы не стали отка-
зываться от своих планов. «Руспо-
лимет» столкнулся с проблемами 
роста, когда в определенный пе-
риод заказов стало больше, а тех-
нология их выполнения усложни-
лась. В связи с этим при работе 
над одними заказами мы были вы-
нуждены переносить сроки их вы-
полнения, от других заказов и во-
все отказывались, поскольку мощ-
ности эксплуатируемого на тот мо-
мент оборудования не позволяли 

справляться со всеми задачами. 
Однако произведенный совсем не-
давно запуск пресса на 3,5 тыс. т 
снимает подобные проблемы», — 
говорит Виктор Клочай.

Нельзя не отметить и то, что завод 
активно решает задачу импортоза-
мещения как с точки зрения обес-
печения сырьем своего производ-
ства, так и в плане поставок продук-
ции потребителям внутри страны. 
Только по Нижегородской области 
объем реализованных контрактов 
в 2015 году составил 834 млн руб. 
В 2016 году эта цифра, по предва-
рительным прогнозам, должна вы-
расти до 1,5 млрд руб.

За счет проводимой серьезной 
широкомасштабной модернизации 
предприятие со 150-летней исто-
рией сегодня превратилось в сов-
ременный завод с четко выстроен-
ной технологической цепочкой, ин-
новационными технологиями, рас-
ширенной номенклатурой. Все это 
положительным образом влияет на 
конкурентоспособность «Русполи-
мета», его экономическую устойчи-
вость, способность противостоять 
внешним вызовам.

Несмотря на масштабные про-
изводственные задачи, предпри-
ятие уделяет много внимания реа-
лизации важных социальных про-
ектов. На «Русполимете» введен 
коллективный договор, предостав-
ляющий работникам весь блок со-
циальных гарантий. За последние 
восемь лет средняя зарплата ра-
ботников выросла в шесть раз. 
 «Русполимет» — единственное 
частное предприятие в Нижего-
родской области, которое содер-
жит детский загородный оздоро-
вительный лагерь («Дубрава»), ко-
торый в 2015 году стал победителем 
Всероссийского конкурса детских 
лагерей. Завод оказывает адрес-
ную поддержку своим ветеранам, 
помогает в реализации городских 
спортивных и социальных проек-
тов, поддерживает учреждения об-
разования, культуры и спорта. 

Эффективная стратегия развития
В августе одно из крупнейших металлургических предприятий Нижегородской области — производитель колец для авиационной промышленности, общего и энергетического маши-
ностроения «Русполимет» — отмечает 150-летие. К этой дате завод подошел полностью обновленным и технически модернизированным. На предприятии действует полный техно-
логический цикл от изготовления сырья до изделия, повысилась эффективность организации производства и активно реализуется программа импортозамещения. «Русполимет» се-
годня является компетентным производителем и надежным поставщиком продукции.
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Прокатка кольца в ПАО «Русполимет»

Виктор КЛОЧАЙ, председатель совета директоров ПАО «Русполимет»

В общем, нюансов много, 
но компания всегда может 

обратиться в ФРП снова», — рассказы-
вает Юрий Шамков. 

В целом в 2015 году в ФРП со всей 
страны поступило более 1,2 тыс. за-
явок на 450 млрд руб. При этом средс-
тва, выделенные фонду на выдачу за-
имствований, составили 20 млрд руб. 
То есть количество заявок и объем не-
обходимых средств в разы превыша-
ет бюджетные возможности ФРП, и 
конкуренция за средства, которые 
выдаются под 5% годовых на пять лет, 
большая, отмечает господин Шам-
ков: «На сегодняшний день одобре-
но 94 проекта, на 28 млрд руб. подпи-
сано займов и профинансировано 62 
проекта на 21 млрд руб. Эти цифры 
наглядно показывают, что реальному 
сектору сегодня просто очень нужны 
дешевые заемные средства. Будем на-
деяться, что в этом направлении госу-
дарство будет работать и дальше». 

Губернатор Валерий Шанцев за-
верил собравшихся, что по крайней 
мере региональные власти умень-
шать объемы поддержки промыш-
ленности не будут. «Сегодня реги-
он оказывает финансовую помощь 
предприятиям в виде возмещения 
процентной ставки по кредиту и на-
логовых льгот. В 2015 году из облас-
тного бюджета на субсидирование 
процентной ставки выделено поч-
ти 35 млн руб., налоговых льгот пре-
доставлено на 36 млн руб. Но на на-
шу помощь может рассчитывать не 
каждый производитель. Предпри-
ятие должно понимать, что его про-
дукция должна быть конкурентоспо-
собной», — сообщил глава региона.

Валерий Шанцев считает, что раз-
вития производства не может быть 
без науки, поэтому администра-
ция области оказывает университе-
там и институтам поддержку в виде 
грантов. Ее размер за пять лет достиг 
1,5 млрд руб.

«Особые надежды в период кри-
зиса мы возлагаем также на малый и 
средний бизнес (МСБ), который лег-
че приспосабливается к новым усло-
виям. В 2015 году на поддержку это-
го сектора из бюджетов всех уровней 
было выделено более 624 млн руб., в 
том числе на создание собственного 
дела и приобретение оборудования. 
Мы также ввели субсидирование 
процентной ставки по кредитам для 

МСБ. В результате за 2015 год подде-
ржку получили более 450 компаний, 
которые сохранили 5,5 тыс. рабочих 
мест. Те предприятия, которые полу-
чили помощь, перечислили в бюджет 
налогов более чем на 2 млрд руб.», — 
подчеркнул Валерий Шанцев.

Президент рейтингового агент-
ства RAEX («Эксперт РА») Дмитрий 
Гришанков отметил, что в ежегод-
ном рейтинге инвестиционной при-
влекательности, который составляет 
компания, Нижегородская область 
по показателям рисков за год улучши-
ла свои позиции сразу на шесть стро-
чек и сейчас находится на 12-м мес-
те. «Мы измеряем инвестиционный 
потенциал региона и инвестицион-
ные риски, которые, по сути, являют-
ся главным показателем, потому что 
инвестору важно понять, насколько 
он рискует, приходят в тот или иной 
регион. Изменение позиций Нижего-
родской области в этом рейтинге — 
редкий случай, потому что мало кому 
удается так продвинуться в рейтинге 
рисков. И в области инвестиционно-
го потенциала регион также поднял-
ся на одну строчку, а это более мед-
ленный и трудоемкий процесс», — го-
ворит господин Гришанков. По мне-
нию президента RAEX, экономичес-
кая ситуация в Нижегородской об-
ласти лучше, чем в других субъектах, 
поскольку здесь диверсифицирова-
на промышленность. «В регионе ра-
ботает много отраслей, которые не за-
вязаны друг на друга, и если в какой-
то сфере риски повышаются, как, на-
пример, в производстве автомоби-
лей, то общие показатели области вы-
равниваются за счет других секторов, 
например ВПК. То есть в целом Ниже-
городская область не так сильно за-
висит от того, как складывается вне-
шняя и внутренняя конъюнктура», — 
 отмечает эксперт. Он также добавля-
ет, что, по его опыту, прежде всего ин-
весторов привлекает в регионе по-
тенциальный потребительский ры-
нок, но в ближайшие два года в Рос-
сии в целом он не восстановится. Вто-
рое — это квалифицированные кад-
ры, с этой точки зрения Нижегород-
ская область выглядит гораздо лучше 
некоторых своих соседей.

Стопоры производства
По словам владельца завода «Тер-
маль» Владимира Буланова, за 2015 
год тарифы на электроэнергию для 
предприятий поднялись на 22%, в 

то время как президент давал пору-
чение сдерживать рост. Предприни-
матель высказал мнение, что регио-
нальные власти должны принять ме-
ры, чтобы демонополизировать ры-
нок электроэнергии в Нижегород-
ской области. Валерий Шанцев, отве-
чая на предложение Владимира Бу-
ланова, сообщил, что рынок форми-
ровался в течение нескольких лет, 
имеет свои особенности и привле-
кателен не для всех игроков. В то же 
время, отметил губернатор, чтобы 
снизить нагрузку на промпредпри-
ятия, необходимо установить эконо-
мически обоснованные тарифы для 
всех категорий потребителей. «Тари-
фы для населения, согласно указам 
президента, не растут быстрее, чем 
на 6,5% в год. Поскольку тариф для 
граждан ниже экономически обос-
нованного, электроснабжающая ор-
ганизация компенсирует недополу-
ченные средства за счет других пот-
ребителей. То есть, когда мы снима-
ем нагрузку с населения, мы пере-
кладываем ее на плечи промышлен-
ности, транспорта и сельского хо-
зяйства. Я, верно, с этим не согласен. 
Нам нужно установить экономичес-
ки обоснованные тарифы для всех, 
а также сократить социальную нор-
му потребления электроэнергии, 
чтобы уменьшить давление на пред-
приятия. Это больно, это трудно, но 
делать необходимо», — считает гу-
бернатор.

Генеральный директор Торгово-
промышленной палаты (ТПП) Ниже-
городской области Дмитрий Крас-
нов добавляет, что растут не только 
тарифы на энергоресурсы, но и на-
логи, и кроме того постоянно меня-
ются правила игры. «Каждый год на-
логовое законодательство вносит-
ся 10–15 изменений, придумыва-
ются какие-то новые схемы и вари-
анты сбора налогов. Ничего поло-
жительного это не несет. Это ночной 
бой — пользы не будет, а потери точ-
но», — возмущается господин Крас-
нов. Он привел в пример недавний 
визит ТПП в Выксунский район, где 
проходила встреча с предпринима-
телями: «На встречу пришли 20 че-
ловек, 10 из которых жаловались на 
налоговую и говорили, что отстаи-
вают свои права в суде. Это не нор-
мально, если мы строим фискаль-
ную систему, чтобы загубить пред-
приятия. Налоговая служба должна 
работать на стимулирование роста и 

развитие промышленности и мало-
го бизнеса, потому что это выгодно 
государству. У нас же все наоборот — 
как только открывается новая ком-
пания, ее тут же начинают давить». 
По информации Дмитрия Красно-
ва, в Нижегородской области 52 ор-
ганизации контролируют и прове-
ряют малый бизнес. В 2013 году они 
совершили более 1,3 млн проверок, 
подсчитала ТПП. В 2015 году их ко-
личество сократилось до 600 тыс., в 
том числе благодаря усилиям ТПП 
и уполномоченного по защите прав 
предпринимателей в регионе. «Но с 
2013 года мы пытаемся понять, в чем 
заключался результат проверок, что 
они дали. Пока нам это не удается. 
Но очевидно, что вся государствен-
ная система должна быть построена 
не для увеличения нагрузки на биз-
нес, а ради помощи», — уверен ген-
директор ТПП.

Он добавляет, что предприятиям 
также нужны длинные заемные де-
ньги, чтобы конкурировать с зару-
бежными производителями: «Это 
возможно только в тех случаях, ког-
да стартовые условия у компаний в 
разных странах будут одинаковыми. 
Но как этого добиться, если, напри-

мер, в Японии ставка рефинансиро-
вания отрицательная, а у нас за 10% 
уходит?». Господин Краснов считает, 
чтобы изменить ситуацию в россий-
ской промышленности и сократить 
отставание от европейских и азиат-
ских предприятий, необходимо сис-
темно менять законодательство.

Генеральный директор НАПП Ва-
лерий Цыбанев рассказал, что недав-
но ассоциация собиралась и обсуж-
дала основные проблемы, с которы-
ми столкнулись предприятия в 2016 
году. Первая — рост цен на металлы 
на 30–40%. «Мы обратились с вопро-
сом о причинах роста цен в ФАС, где 
нам ответили, что металлургические 
предприятия выравнивают цены на 
свою продукцию с уровнем котиро-
вок на лондонской бирже. Мы пони-
маем, что происходит, но не пони-
маем почему. По мнению ассоциа-
ции, сначала нужно обеспечить ме-
таллом внутренний рынок по тем 
ценам, которые приемлемы для рос-
сийских предприятий, а затем экс-
портировать металл по международ-
ным ценам. Мы не должны ориенти-
роваться на нормы ВТО, особенно в 
условиях санкций. По этому пово-
ду мы обратились в правительство 

РФ, чтобы оно рассмотрело возмож-
ность обуздать аппетиты металлур-
гов. Обратите внимание на такую де-
таль: по оценкам автопроизводите-
лей, рентабельность автомобильно-
го листа, который производят метал-
лургические предприятия, составля-
ет 30%, а автозаводы работают в усло-
виях 5%-ной рентабельности», — рас-
сказал господин Цыбанев. Еще один 
вопрос, которым обеспокоены про-
мышленные предприятия региона: 
рост цен на бытовые отходы, из-за 
которых затраты компаний в 2016 
году могут вырасти в пять раз. «Про-
шу обратить внимание, что ассоциа-
ция рассматривала не вопросы раз-
вития, а вопросы выживания пред-
приятий. И все они созданы прави-
тельством РФ. Мы все время в оборо-
не — так же нельзя работать. Нужно 
создавать систему, которая бы позво-
ляла предприятиям не обороняться, 
а развиваться», — подчеркнул госпо-
дин Цыбанев.

Александра Викулова

Промышленная эволюция
— тенденции —

За первое полугодие 2016 года 
металлурги отгрузили продукции 
на 12% меньше, чем за тот же период 
прошлого года
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